

« sous le nom de Marcel , homme très-docte en diverses sciences , et mesmes en l'architecture , en laquelle pour lors il pre-
 « nait grand plaisir , voire jusqu'à en ordonner et faire desseings et
 « modèles , ainsi que puis après il me les monstra en son palais)
 « dit en son langage romain qu'il me vouloit cognoistre , pour
 « autant qu'il m'avoit vu et trouvé plusieurs fois mesurant divers
 « édifices antiques , ainsi que je faisois ordinairement avec
 « grand labour , frais et dépens selon ma petite portée , tant
 « pour les eschelles et cordages , que pour faire fouiller les
 « fondemens , afin de les cognoistre ; ce que je ne pouvois faire
 « sans quelque nombre d'hommes qui me suivoient , les uns
 « pour gagner deux *jutes* ou *carlins* le jour , les autres pour
 « apprendre , comme estoient ouvriers , menuisiers , scarpelins
 « ou sculpteurs et autres semblables , qui désiroient cognoistre
 « comme je faisois , et participer du fruit de ce que je mesu-
 « rois. »

Ce passage met bien un peu sur la voie de l'époque à laquelle Philibert De Lorme se trouvait à Rome ; mais on ne peut disconvenir qu'il ne précise rien.

En effet, Marcel Cervino , qui, sous le nom de Marcel II, fut placé sur la chaire de Saint-Pierre en 1555, après la mort du pape Jules III, n'était que simple *scriptor apostolicus*, sous le pontificat de Clément VII, et il ne fut évêque de Nicastro et *pronotarius apostolicus* qu'à l'avènement du pape Paul III, en 1534.

En 1536, il accompagna le cardinal Farnèse, légat du Saint-Siège en France et dans les Pays-Bas. N'ayant pu parvenir à terminer les différends du roi François I^{er} et de l'empereur Charles-Quint, Farnèse fut rappelé par le pape et remplacé par Marcel lui-même, lequel, à son retour à Rome, en 1539, fut fait évêque de Reggio et cardinal du titre de Sainte-Croix-de-Jérusalem. Ce n'est donc qu'à la fin de l'année 1534, ou dans le courant de l'année 1535, que Philibert De Lorme a pu être accueilli par l'évêque Marcel Cervino : or, s'il est vrai que Delorme fut, à cette époque, âgé de *quatorze ans*, l'année 1520 serait à peu près celle de sa naissance.

Nous prévenons cependant que rien ne nous engage à tenir